

Aux sons de la fanfare municipale et des cloches de toutes les églises catholiques qui sonnaient à pleine volée, la procession, escortée par une centaine de constables en uniforme de parade, s'est dirigée vers la cathédrale, en défilant au milieu d'une multitude incalculable de spectateurs.

Bien avant l'arrivée du cortège, plusieurs milliers de fidèles avaient envahi la cathédrale. Vers huit heures, une forte poussée se produit dans la rue Dorchester : les personnes massées aux abords de l'église voudraient y pénétrer à la suite du délégué, mais l'immense vaisseau est déjà bondé, et les gardiens, aidés de la police, reçoivent l'ordre de fermer les portes.

Mgr Merry Del Val revêt le rochet, la mantelette et la barrette prélatrice ; M. le vicaire capitulaire lui offre l'eau bénite, et pendant que l'on chante à l'orgue le *Tu es Petrus*, Son Excellence, assistée de MM. les chanoines Bruchési et Archambeault, s'avance vers le sanctuaire, à la suite d'un nombreux cortège de prêtres en surplis.

Au chœur, le délégué apostolique se prosterne profondément et prie durant quelques minutes appuyé sur le *genuflexorium*, puis gravissant les degrés de l'autel, il s'assied sur un siège d'honneur.

M. le vicaire capitulaire lut alors, d'une voix ferme et forte, l'adresse suivante :

A Son Excellence Mgr Raphaël Merry Del Val, Délégué apostolique

Monseigneur,

Au milieu du deuil profond dont les ombres planent encore non seulement sur cette église métropolitaine, mais sur toute l'étendue du diocèse et de la province de Montréal, l'arrivée de Votre Excellence parmi nous est saluée comme un heureux événement.

Oui, Monseigneur, en nous mettant en relations plus directes et plus intimes avec le vénéré Pontife qui aimait tant Mgr Fabre et qui en était aimé d'une affection si filiale, si spontanée, si soumise, votre présence est bien faite pour atténuer nos regrets.

Rien, en ces jours de tristesse et d'attente, ne pouvait nous être plus agréable que la venue d'un représentant officiel du Chef de cette Eglise romaine, mère et maîtresse de toutes les Eglises, de cette Eglise une et sainte avec laquelle les évêques, le chapitre, le clergé et les fidèles de l'Eglise de Montréal n'ont jamais cessé un seul instant de vivre en parfaite communauté de croyances et de doctrines, de tendances et d'aspirations.